

l'aïse. Ne donnant moi-même aucun cours, mes éloges ne peuvent me faire soupçonner d'un sentiment de vanité ou d'égoïsme.

Lors de la dernière séance universitaire, je disais que l'on serait témoins d'un grand spectacle à Québec, le 24 juin.

Il me sera permis aujourd'hui de dire que mes prévisions n'ont pas été trompées. Quel spectacle magnifique, en effet, que cette démonstration religieuse et nationale !

On a vu des orateurs canadiens éminents, tels que les Routhier et les Chauveau, animés d'une noble émulation, disputer la palme de l'éloquence à des orateurs français remarquables, tels que les Jannet et les Foucault ; tous ensemble ont recueilli les applaudissements d'auditeurs d'élite. Les félicitations chaleureuses prodiguées par M. Jannet à l'un de nos compatriotes, M. le juge Routhier, ont rappelé ce beau trait d'Eschine, faisant l'éloge devant ses élèves de l'éloquence de son rival Démosthène. La comparaison s'arrête là. Il y avait entre les deux orateurs grecs, non seulement rivalité d'éloquence, mais une lutte acharnée dont Eschine sortit défait et Démosthène triomphant. Ici, point de lutte, mais communauté d'idées et parfait accord de sentiments, en traitant de la manière la plus brillante les grands sujets qui se rattachent à l'existence nationale d'un peuple. Ici, point de vaincus, mais seulement des vainqueurs qui ont remporté une égale victoire ; et les cris d'admiration arrachés à un auditoire ravi de leur éloquence en ont été le prix.

En rappelant les noms de MM. Jannet et de Foucault, on ne peut s'empêcher de regretter que leur séjour parmi nous ait été si court. Ceux qui ont eu l'avantage de faire leur connaissance ont pu apprécier l'aménité de leur caractère, l'urbanité exquise de leurs manières, comme aussi tout ce que leur conversation offrait d'intéressant sur les questions qui agitent l'opinion publique dans les sociétés modernes. Ils ont été reçus ici avec cordialité, ou plutôt avec enthousiasme. Nous avons vu en eux de vaillants champions de l'Eglise, atteinte dans ses libertés les plus précieuses par un gouvernement soi-disant constitutionnel et qui viole les principes les plus essentiels de ce genre de gouvernement. Ils ont témoigné une vive reconnaissance de l'accueil que nous leur avons fait, et ils en conserveront, j'en suis sûr, un souvenir agréable comme celui que nous conserverons nous-mêmes de leur trop court séjour au Canada.